
 

    我係第五屆漁撈科畢業生(民國 62 年畢業)，當年透過保送甄試進入文

化大學海洋系生物組。畢業後在海軍艦艇服役，退役後為儘快就業而進入

東港區漁會推廣課擔任推廣幹事。因自己本身也是漁民子弟，頗懂漁民文

化，再加上有漁撈的背景，對養殖及生物又有涉獵，故在漁會工作勝任愉

快。然而漁會的待遇實在微薄，因此在民國 80 年任職滿十年後，便辭去

漁會的工作，參加國合會貝里斯漁技團，擔任養殖師。貝里斯位於中美洲

濱臨加勒比海，官方語言為英文。為了去貝里斯，在國內還特別對英文下

了一番功夫。初抵貝里斯時與外國人交談，對那種機關槍似的英文對話，

總是聽得一頭霧水。當時的情景，至今仍然印象深刻。由於在國外經常須

獨立作業及洽公，當時即下足決心，要把英文學好，加上環境因素的助益，

英文溝通能力果然突飛猛進。 
    在貝里斯工作三年，幫當地蓋了一個大型的海蝦繁殖場，並自鄰國瓜

地馬拉進口白蝦(valamei)種蝦來繁殖蝦苗，可惜當地人經濟能力不足，養

殖周邊設備、原料取得及配合困難，極難推廣至小農，工作很難發揮成效。

於 83 年辭去漁技團職務，轉而投效鼎鴻漁業公司。 
    鼎鴻漁業公司以相當於漁技團的待遇聘我赴索羅門群島開發漁業基

地。當時鼎鴻漁業公司有 50 艘鮪釣 F.R.P.漁船，配合兩架波音 727 貨機在

密克羅尼西亞四個漁業基地作業，抓到的鮪魚立即包裝，以新鮮空運的方

式銷往日本，業績如日中天。為了成為亞洲最大經營新鮮鮪魚捕撈的漁業

公司，鼎鴻計畫繼續開發馬紹爾群島、索羅門群島、巴布亞新幾內亞等南

太平洋島國，可惜因發展過速，致財務發生困難，只開發到馬紹爾群島，

索羅門群島則只開發一半就停頓了。而巴布亞新幾內亞則僅送計劃案，沒

有後續發展。 
    我因為看準索羅門豐富的漁業資源，在鼎鴻公司退出索羅門群島以

後，便留在索羅門自行發展，先在當地設立漁業公司，並取得 2 萬噸鮪魚

捕撈量之配額，進而向台籍美式圍網漁船、鮪魚延繩釣船及鯊魚釣船招

商，第一年代理十艘船，第二年迅速增加為 20 艘船，至今每年約代理 50
艘船，包括有些韓國及大陸的船隻也透過本公司在索羅門捕魚。 
    回想起來，要不是自己在東港母校接受三年漁撈科的薰陶，然後大學

四年、漁會十年、漁技團三年、鼎鴻一年等歷練，一步一步用心走來，何

能代理五十艘大小型漁船之補給、轉載、港務、1000 名船員之雜務、漁事

糾紛之處理等等。 
    因此，願藉此機會叮嚀諸位學弟妹們，將來您們也會有踏出國門工作

的機會，所以平時在英文及各項專業學科上，一定要多下工夫，將來工作

用到時，就會受益無窮了。 
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